

# VU

## Documental « Migración Positiva »

Clip disponible : <https://youtu.be/uK3wGBE-1IU>

El pasado 23 de febrero, la Fundación Picarral, en colaboración con la Facultad de Ciencias Sociales y del Trabajo de la Universidad de Zaragoza y el Observatorio de la Migraciones de Menores, estrenó el documental titulado “Migración Positiva”.



A la presentación, que fue un éxito de participación, acudieron representantes políticos, como la consejera de Ciudadanía y Derechos Sociales del Gobierno de Aragón, el representante del Secretariado de Proyección Social e Igualdad de la Universidad de Zaragoza, el director del Observatorio de las Migraciones de Menores (CNRS-Migrinter, Francia), educadoras, trabajadoras sociales y jóvenes que han pasado por el sistema de protección a la infancia y la adolescencia o que todavía permanecen en el mismo.

La idea nace inspirada en el proyecto desarrollado por el Observatorio de la Migración de Menores (<https://o-m-m.org/index.php/category/projet-migration-positive/>) y pretende transmitir una imagen en positivo de los jóvenes migrantes, provenientes principalmente del norte y del oeste del continente africano, que han llegado a Aragón y que interactúan con la sociedad receptora, ya sea en ámbito formativo, el laboral y, por supuesto, en el de las relaciones interpersonales, vecinales, etc.

La Universidad de Zaragoza propuso en 2022 a la Fundación Picarral, que hace varias décadas que trabaja en distintos proyectos con jóvenes migrantes, la realización un documental audiovisual, desde una perspectiva más local, donde se abordase este tema desde diferentes puntos de vista. Por parte de la Fundación se valoró esta propuesta de manera positiva, siendo una oportunidad para contrarrestar aquellos discursos basados en el desconocimiento y el odio, cada vez están más extendidos y generalizados por parte de un amplio sector de la ciudadanía. Por otra parte, esta iniciativa resultaba ser una herramienta muy interesante para los fines de esta Fundación, al servir para propiciar espacios de reflexión a nivel social y, en concreto, para profesionales que trabajan en el ámbito de la intervención social.

Desde la fase inicial de este proyecto se tuvo claro que la dirección iba a corresponder a Elisa Castanera, educadora social en la Fundación, con una amplia experiencia en el mundo audiovisual. Siempre en colaboración con el equipo educativo responsable del Programa 17 Plus en la Fundación Picarral. Este programa, creado y financiado por el gobierno aragonés, permite el acompañamiento de estos jóvenes en la transición hacia su vida adulta, con la colaboración de diferentes entidades privadas sin ánimo de lucro, como esta fundación.



En cuanto a la metodología, se decidió que era clave la implicación de los jóvenes que están dentro del Programa 17 Plus, con el fin de dar su visión en primera persona. Ha sido una magnífica oportunidad para que pudieran hacer incidencia en su entorno y mostrar aquellos aspectos más relevantes de su experiencia migratoria. Por eso han estado presentes activamente en las diferentes fases del proyecto, en su planificación y en el proceso de grabación del documental.

En el documental participan distintos profesionales del mundo de lo social (educadores y trabajadores sociales), la policía, compañeros de sus lugares de trabajo, responsables de esas empresas donde trabajan y, por supuesto, otros jóvenes que, pasados unos años de vida independiente, y desde una perspectiva adulta basada en su experiencia, hablan, dialogan y se expresan abiertamente y en positivo sobre sus vivencias, dificultades, aspiraciones y situaciones cotidianas.

De forma coral se abordan algunos temas como la acogida en los programas del gobierno aragonés, la familia, la inserción social, el acceso al mundo laboral y el tiempo libre, desde distintas perspectivas.

Uno de los aspectos que hace más especial este proyecto, es que en la Fundación Picarral se trabaja desde hace años en programas formativos, laborales y residenciales con jóvenes y adultos con diversidad funcional. Tras una primera reflexión pedagógica, el equipo del Programa 17 Plus consideró que podría ser un aprendizaje muy significativo que estos jóvenes migrantes, junto a otras personas con diversidad funcional, pudieran realizar conjuntamente algunas actividades de manera puntual. Pasado el tiempo, y valorando que se cumplía con el objetivo de que tanto unos como otros conociesen y valorasen otras realidades, el equipo de profesionales ha incorporado esta convivencia en el documental, aportándole con ello una dosis de frescura y naturalidad.

El documental está disponible en <https://youtu.be/uK3wGBE-1IU>